

Informe de las actividades de extracción de plantas acuáticas flotantes, en la laguna El Comendador, Comunidad El Comendador, jurisdicción de Pasaco, departamento de Jutiapa. Año 2012.



Las actividades de limpieza en la laguna El Comendador, se inician con la entrega e ingreso de la maquina cosechadora adquirida a través de la donación otorgada por la Unión Europea.



Don Cruz Antonio González Salazar, miembro de la comunidad comprometido con la limpieza de su laguna, aprendió la operación de la máquina y es quien todos los días trabaja en la extracción de las plantas acuáticas.



La limpieza de la laguna El comendador, consiste en la cosecha y recolección de la planta acuática flotante, la cual se ha realizado a pesar de carecer de fondos para la contratación de personal a destajo o por planilla, únicamente con el apoyo de algunos miembros del COCODE y de dos o tres pescadores del lugar.





La directora de la Escuela de la aldea El Comendador, quien también funge como profesora de grado, ha sido un valioso aporte en la limpieza de las orillas de la Laguna, pues ha participado junto a los varones de la comunidad en dicha actividad.



Los alumnos de la escuela junto a su directora y profesora, han participado en las labores de limpieza de las orillas de la laguna.



Las mujeres de la comunidad, también han participado activamente, principalmente en la limpieza de las orillas, retirando la biomasa extraída que la maquina deposita, liberando espacio para dar lugar a nuevos depósitos.





Todos los remanentes de plantas acuáticas que la máquina no puede cosechar, debido a la poca profundidad en la orilla de la laguna, es extraída por las señoras y los niños a mano, quienes posteriormente la trasladan hacia afuera de la misma.





La biomasa extraída constituye una fuente de alimento para marranos y ganado mayor.





Cuando la Laguna El Comendador, estaba cubierta en su totalidad por las plantas acuáticas, era imposible que los pescadores pudieran utilizar ninguna arte de pesca (atarrayas, trasmallos, caña de pescar), como lo hacen actualmente.





La limpieza de la laguna es muy importante, porque permite mejorar la seguridad alimentaria de la población del lugar, al permitir el aprovechamiento de los recursos hidrobiológicos existentes en la misma.



Antes...



El espejo de agua de la laguna El Comendador se ha recuperado en un 40% y, se han extraído alrededor de 35 TM de biomasa, gracias a la labor conjunta del Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales, la cooperación de la Unión Europea a través de la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutrición –SESAN-, para la adquisición de la máquina segadora; y, el aporte de combustible para la operación de la misma, por parte de propietarios de fincas privadas circunvecinas; esfuerzos que han permitido el incremento del turismo nacional e internacional que admiran la belleza escénica del lugar, al mismo tiempo de fortalecer la seguridad alimentaria de los habitantes de la región.

2 meses después...

